



## **COMMUNIQUÉ DE PRESSE**

# La Métropole de Lyon réaffirme son engagement à défendre les droits des personnes LGBTQI+ et organise la 1ère édition du Mois des Fiertés

A l'occasion du Mois des Fiertés, événement international qui a lieu chaque année en juin, la Métropole réaffirme son engagement à défendre les droits des personnes LGBTQI+ et à lutter contre toutes formes de LGBTphobies, au sein de la collectivité ou sur le territoire métropolitain. La Métropole de Lyon organisera, pour la première édition, une série d'événements pour explorer l'histoire des luttes LGBTQI+ et leurs mémoires, en partenariat avec les associations Mémoires Minoritaires et SOS homophobie.

La Métropole de Lyon est engagée depuis plusieurs années dans la lutte contre les LGBTphobies. Les LGBTphobies, ce sont toutes les formes de rejet, de violences, de mépris ou de haine à l'encontre des personnes en raison de leur orientation sexuelle et/ou de leur identité de genre.

### Les LGBTIphobies en chiffres

- → 1 506 témoignages recueillis par SOS homophobie via ses dispositifs d'écoute et de soutien aux victimes de LGBTIphobies en 2022, dont 184 cas d'agressions physiques
- → 55 % des personnes LGBT+ ont subi des actes antiLGBT+ au cours de leur vie, 17 % dans les douze derniers mois (enquête IFOP pour la Fondation Jasmin Roy, en partenariat avec la Fondation Jean Jaurès et la DILCRAH, 2019)
- → Les personnes homosexuelles et bisexuelles ont un risque de suicide en moyenne 4 fois plus important que l'ensemble de la population, et les personnes trans 7 fois plus important que le reste de la population (INPES, 2014)
- → Une personne LGBT+ sur quatre a été victime d'au moins une agression LGBTphobe dans son organisation de travail (Baromètre LGBT+ Autre Cercle-IFOP 2020)

Pour la première année, la Métropole de Lyon organise à l'occasion du Mois des fiertés une série d'évènements ouverts à toutes et tous, afin de rendre visible et célébrer les luttes pour les droits LGBTQI+, et de s'outiller contre les LGBTphobies.

#### Au programme:

<u>Du 5 au 30 juin 2023</u>: Exposition « sous les paillettes, l'archive! »

Cette exposition inédite retrace l'histoire du mouvement LGBTQI+ en France à partir des documents collectés par l'association Mémoires Minoritaires.

L'exposition explore près d'un siècle et demi du mouvement LGBTQI+ en France, des premiers engagements en 1868 à nos jours. Elle présente des documents nationaux et locaux, en revenant sur la marche du 1<sup>er</sup> mai 1979 à Lyon et les mobilisations lyonnaises de 1981-1982 pour la garde des enfants d'un couple de lesbiennes défendues par Gisèle Halimi. Elle donne à

voir l'importance du travail de mémoire qui permet à la fois de mieux comprendre le présent et de transmettre les ressources des luttes passées aux luttes d'aujourd'hui et de demain.

8 visites guidées sont proposées par l'association **Mémoires Minoritaires**, qui œuvre pour la transmission des mémoires LGBTQI+ via la sensibilisation, la collecte, l'archivage, et la diffusion de documents (livres, archives, objets, témoignages).

 Mardi 6 juin 2023 à partir de 18h: Vernissage de l'exposition « sous les paillettes, l'archives! » suivi de la conférence « Histoire du mouvement LGBTQI+ en France » avec Todd Shepard et animée par Michelle Zancarini-Fournel.

**Todd Shepard** est professeur d'histoire à la Johns Hopkins University, à Baltimore aux Etats-Unis. Ses travaux se situent à l'intersection de l'histoire du genre et des sexualités et des études post-coloniales. Spécialiste reconnu de la guerre d'Algérie, il a notamment reçu le prix

J. Russel Major de l'American Historical Association et la bourse Guggenheim des sciences humaines pour son travail essentiel.

Il proposera sa lecture historique du mouvement LGBTQI+ en France, dans un dialogue avec **Michelle Zancarini-Fournel**, professeure émérite d'histoire contemporaine à l'Université Claude Bernard Lyon 1 et spécialiste de l'histoire des femmes et du genre.



 <u>Lundi 19 juin 2023 à 12h30</u>: conférence « Reconnaître les LGBTIphobies au travail et agir » animée par l'association SOS homophobie (événement réservé aux agentes et agents de la Métropole de Lyon)

Du stéréotype à l'agression physique, les LGBTIphobies désignent toutes les formes de rejet, de mépris ou de haine à l'encontre des personnes en raison de leur orientation sexuelle et/ou de leur identité de genre. Une conférence animée par l'association **SOS homophobie** pour adopter une attitude plus inclusive et reconnaître les LGBTIphobies, pour avoir les bons réflexes lorsque l'on est témoin ou victime de ces comportements. Parce que nous pouvons toutes et tous agir pour prévenir et faire cesser les LGBTIphobies au travail !

• <u>Jeudi 29 juin 2023 à 18h30 : Projection du film *The archivettes* réalisé par Megan Rossman, suivie d'un échange animé par le centre audiovisuel Simone de Beauvoir.</u>

Depuis plus de 40 ans, un collectif de lesbiennes new-yorkaises milite pour la sauvegarde de leur mémoire. Elles ont fondé les Lesbian Herstory Archives, la plus importante collection au monde de documents et d'objets par et sur des lesbiennes. Ce documentaire lumineux retrace le parcours de ces pionnières de l'archivage communautaire et replace la question de la transmission au cœur des luttes LGBTQI+. Le **Centre audiovisuel Simone de Beauvoir** œuvre pour la conservation et la création des documents audiovisuels concernant l'histoire des femmes, leurs droits, leurs luttes, leurs créations.

Laetitia LATAPY: llatapy@grandlyon.com +33 (0)4 26 99 39 51 / +33 (0)6 67 95 13 59

Du 31 mai au 6 juin 2023, pour la troisième année consécutive, la Métropole de Lyon et ses partenaires diffuseront également une campagne d'affichage contre les violences LGBTphobes à l'occasion du Mois des Fiertés. Les affiches sont réalisées par l'artiste vénézuélien et militant LGBT+ Daniel Arzola et extraits de sa série « Je ne suis pas une blague », à la renommée internationale.



#### Les associations partenaires

#### **SOS Homophobies**

SOS homophobie est une association loi 1901 nationale féministe de lutte contre les agressions et les discriminations LGBTIphobes. Créée le 11 avril 1994 à Paris autour d'une ligne d'écoute et de soutien aux personnes victimes de LGBTIphobies, elle s'est développée autour de trois grands axes : soutenir, prévenir et militer.

#### Mémoires minoritaires

Mémoires minoritaires et une association culturelle, loi 1901. Elle anime Le Brrrazero, un Centre de mémoires LGBTQI+ dans la Métropole de Lyon et coordonne Big Tata, un réseau et une plateforme numérique dédiée aux mémoires LGBTQI+.

#### L'engagement de la Métropole de Lyon contre les violences LGBTphobes

L'engagement de la Métropole de Lyon s'exprime notamment à travers la **Convention locale de lutte contre les violences LGBTphobes** signée en 2020 par la Métropole de Lyon, le Préfet, le Procureur de la République, la Délégation Interministérielle à la Lutte contre le racisme, l'antisémitisme et la haine anti-LGBT (DILCRAH), l'Éducation nationale, les Villes de Lyon et de Villeurbanne, et les associations du territoire réunies au sein du Centre LGBTI+ Lyon.

Cet engagement se concrétise notamment par :

- La diffusion d'une campagne d'affichage contre les violences LGBTphobes à l'occasion du Mois des Fiertés, et la mise à disposition auprès des collèges de la Métropole à partir de la rentrée 2023;
- La **formation des agents et agentes de la Métropole** exerçant des fonctions d'accueil du public à la lutte contre les LGBTphobies ;
- L'animation d'un travail partenarial sur la lutte contre les violences LGBTphobes dans le domaine du sport (professionnel et amateur).

La Métropole soutient également l'action de nombreuses associations visant à lutter contre les LGBTphobies sur le territoire métropolitain, telles que le Centre LGBTI+ Lyon, le Collectif Fiertés en Lutte, le MAG Jeunes LGBT, Mémoires Minoritaires, La Toile, Chrysalide, Transparents, Plus France et Geeks & Gamers LGBT+.

Laetitia LATAPY: llatapy@grandlyon.com +33 (0)4 26 99 39 51 / +33 (0)6 67 95 13 59